自然にきこえてまいります 如来さまのご説法が あそこ ここと 鈴木章子著「癌告知のあとで」より
がするとなった。 になってみたら



### No.107

2019(平成31)年 3月1日 発 行 浄土真宗本願寺派 和歌山教区日高組 責 任 者 本 使 朗



2月2日

んだ。なってからだけれども、

真宗は親鸞さまから始まる

他の宗派では明治に

私って頭が固いのかなぁ。

妻帯(結婚)するのは、

けど五人も奥さんを迎えたのはなんだかなーと思う

蓮如さんがお母さんを偲ぶのも、

よくわかる

の伽藍(がらん)を構えていたんだよ。

真宗教団の西の拠点となって

そのお寺が蓮如の孫が住職となった頃には、

たんだ。

母を慕う気持ちのあらわれね。

弟子を姫路に行かせ、 いう母親の消息を聞いて、

母親を捜すためのお寺を

播磨(兵庫県)出身の (岡山県) にいたと

蓮如さんは備前

蓮如さんは晩年に何かしたの。

一度の火災にもかかわらず

ひかり 五百年前に全国あちこちに出かけて、 り 五百年前に全国あちこちに出かけて、八面六臂別が女性に対する心を養ったのかもしれないね。 るものがあるよ。お母さんとの別れ、 蓮如さんの人柄にもふれていきたいなあ。 の面白い行動的なおじさんだったと思うわ。 うことでしょうね。現代に生きていたら、きっと話如さんはそれだけエネルギシュで魅力的だったとい るし、愛娘が亡くなったときの御文章は今にも通じ 子をもうけたんだ。奥さんはいずれも死別で ったのかもしれないしり、本願寺の門主と 女性にも同じ凡夫としてきめ細かい慈悲を注いでい て、それぞれに子供をなしているということは、 く、それぞれに子供をなしているということは、蓮(はちめんろっぴ)の活動をして、五人の妻を迎え 蓮如さんは、五人の女性と結婚して、 してちゃんとした妻が必要だ 生まれたたくさんの子ども 妻たちとの死 27 人の どの

和歌山 日高組

結婚式は教会などで、平素の願い事は神社 、葬儀は仏教でとのパターンが人生を送る 、葬儀は仏教でとのパターンが人生を送る は死にまつわる教えだと受け止め忌み嫌う、 は死にまつわる教えだと受け止め忌み嫌う、 は死にまつわる教えだと受け止め忌み嫌う、 は死にまつわる教えだと受け止め忌み嫌う、 は死にまつわる教えだと受け止めるみ嫌う、

われます。
結婚式と言えば、お

ず、仏式でも結婚式が行教会式・神前式で行われ

仏前結婚式

が、ご門徒の皆様の結婚式も行われているのするのだと思っている方も居られるでしょう仏式での結婚式はお寺に関係する者だけが

出 大慈心(だいじしん) 宮向を首(しゅ)とし 宮崎を育(しゅ)とし 如来の作願をたづれば

をば成就せり

48もの誓願 を建

ります。そこに恥ずかしい自分の姿に気づかされてそこに恥ずかしい自分の姿に気づかされて いただきながら、いのお慈悲に出遇われ 日常生活でお念

意《心》 ・類悩 本が作物の畝を作るたびに、鍬を振り上げるといっているのですから。お念仏(なもあみだぶつ)がたいものですなぁ。」と、「しかし、ありがたいものですなぁ。このあさましい愚かな私がに、知らず知らずに生き物の身を鍬で裂いとう。おきのよって、そのまま救われている真っ只中はいるのですから。お念仏(なもあみだぶつ)を申しながら日暮らしに恵まれているって不思いるのですから。お念仏(なもあみだぶつ)を申しながら日暮らしに恵まれているって不思いる。」と語って、ない場といばたが、場を振り上げるといます。 思い出します。」と申しながら日暮らし

法話

ます。
このご和讃は正像末和讃・三時讃器首にあ を救うはたらき・

・おろかさなど)

その方は農家で、60歳を過ぎて、婿養子されが29才で婿養子に入寺してまもない頃、 はれが29才で婿養子に入寺してまもない頃、 はれが29才で婿養子に入寺してまもない頃、 はいこれが29才で婿養子に入寺してまもない頃、 はいこれにない。 い程の生物が微塵にもいます。ミズやダンゴムシ・コオロギなど数えきれなを耕すたび、土には土を住みかとしているミ思ったそうです。それは、「鍬を振り上げ土思ったそうです。それは、「鍬を振り上げ土 、、 の畑で好きな作物が実に成ることを楽しんで の畑で好きな作物が実に成ることを楽しんで んに主となる果樹園や畑を任せて、自分は別 その方は農家で、60歳を過ぎて、婿養子さ 仏申しましょう。

お彼岸

2

お寺

お参

## Jではないでしょ く婦となる誓いを 人生の新たな門 ぶみ嫌う、縁起っをどう生きる 編集委員会追記 編集委員会追記 日高 組実践運動 言葉を家族 7

仏教の教えの目的は「成仏」することで は、その目的を果たすために今をどう生きが、その目的を果たすために今をどう生きが、その目的を果たすために今をどう生きが、その目的を果たすために今をどう生きが、その目的を果たすために今をどう生きが、その目的を果たすために今をどう生きが、その目的を果たすために今をどう生きが、その目的は「成仏」することで

食後のことば ●多くのいのちと、みなさまのお ことば 深くご恩を喜び、 いおめぐみを 御恩報 ありがたくいただきます。

では、結婚式の他にも、初参式や がある方はで住職さんとで相談してみ が表されています。 が表されています。 で縁がある方はで住職さんとで相談してみ で縁がある方はで住職さんとで相談してみ では、結婚式の他にも、初参式や が大式なども行われています。 で縁がある方はで住職さんとで相談してみ にも、初参式や では、結婚式はどうでしょう」と

と受け止めて下さいます。ある。貴方の悲しみは私の悲しみである。」阿弥陀さまは、「貴方の喜びは私の喜びで

また、「幽冥会(ゆうめいかい)」も「目また、「幽冥会(ゆうめいかい)」も「目に見えない暗い世界」のことで、やはり死に見えない暗い世界」のことで、やはり死に見えない暗い世界」のことで、やはり死に見えない暗い世界」のことで、やはり死に見えない暗い世界」のことで、やはり死に見えない暗い世界」のことで、やはり死に見えない暗い世界」のことで、やはり死にしたがありして、仏法聴聞(ちょうもん)につとめましょう。 を意味します

しれは、「到彼岸(とうひがん)」 ではに到る道、つまり仏道を実践のことです。 一でより向こう岸ということです。同 ではに到る道、つまり仏道を実践 のことです。 では方(こちら)の岸」を七世 言います。 機縁にするとき、ということになるでしたの世界を表します。そして、此岸から川め、ねたみなどのます。つまり「到彼岸」はお浄土となります。つまり「到彼岸」はお浄土となります。そして、此岸から川地を表します。そして、此岸から川地での道となるお念仏を喜ばせていただめ、ないの道となるお念仏を喜ばせていただい。 を「お彼岸」と呼んでいます。春分の日と秋分の日のそれぞれ つまり仏道を実践する期間 を此岸(しがん) し、とう、腹立ち、 

の意味は?

大な報恩講が営まれるようになったと言えます。

次の①~③の中から一つ選んで番号を書いてください。

- あの世
- 悟りの世界、お浄土 幽冥会(ゆうめいかい)

106号の正解は「② 覚如(かくにょ)上人」でした。 永仁2年(1294年) 親鸞聖人の33回忌の折り、覚如上人は「報恩 を撰述され、聖人に対する深い謝徳の思いを表明されたのでありま さらに翌年、覚如上人は「親鸞伝絵(でんね)」という宗祖ので生涯 の行跡を絵巻物で作られました。覚如上人の著述を通して、本山また、広 般寺院、門徒宅にも親鸞聖人への謝徳の思いが伝わり、今のような盛

正解者の中から、次の方に粗品を進呈いたします。 湯川千代子様 御坊市 塩田 廣一様 由良町 浜﨑 礼子様 畑中 靖子様 由良町 井口きよみ様 由良町 直川せつ代様 由良町 小林 民子様 由良町 磯田 公子様 由良町 中川 恵美様 由良町 小谷かおり様

ホームページ、またはハガキに住 所、氏名、年齡、電話番号、所属 寺、紙面についてのご感想、ご意 見等を明記の上、下記までお送り 下さい。

〒649-1221

和歌山県日高郡日高町志賀2988 妙願寺内 日高組事務所 宛

☆抽選で10名の方に『粗品』を 進呈します。

締切 2019年5月20日(必着) 発表は次号です

いまする言葉で

### 「私たちのちかい」についてのご親教

私は伝灯奉告法要の初日に「念仏者の生き方」と題して、大智大悲からな る阿弥陀如来のお心をいただいた私たちが、この現実社会でどのように生き ていくのかということについて、詳しく述べさせていただきました。このた び「念仏者の生き方」を皆様により親しみ、理解していただきたいという思 いから、その肝要を「私たちのちかい」として次の四ヵ条にまとめました。

### 私たちのちかい

- 一、自分の殻(から)に閉じこもることなく 穏(おだ)やかな顔と優しい言葉を大切にします 微笑(ほほえ)み語りかける仏さまのように
- 一、むさぼり、いかり、おろかさに流されず しなやかな心と振る舞いを心がけます 心安らかな仏さまのように
- 一、自分だけを大事にすることなく 人と喜びや悲しみを分かち合います 慈悲(じひ)に満ちみちた仏さまのように
- 一、生かされていることに気づき 日々に精一杯(せいいっぱい)つとめます 人びとの救いに尽くす仏さまのように

この「私たちのちかい」は、特に若い人の宗教離れが盛ん に言われております今日、中学生や高校生、大学生をはじめ として、これまで仏教や浄土真宗のみ教えにあまり親しみの なかった方々にも、さまざまな機会で唱和していただきたい と思っております。そして、先人の方々が大切に受け継いで こられた浄土真宗のみ教えを、これからも広く伝えていくこ とが後に続く私たちの使命であることを心に刻み、お念仏申 す道を歩んでまいりましょう。

2018 (平成30) 年11月23日

净土真宗本願寺派門主 大谷光淳

「御同朋の社会をめざす運動」(実践運動)



元日の朝10時からのお勤めの後、鍋を囲んで新年会を 行っています。元総代さんや若手らが交わって、楽しい ひとときを過ごしました。 (妙願寺)



「お寺においday」 と、地元、帰省の子ども達を対象に教専寺のキッズサンガをしました。 合掌礼拝、お焼香の作法からお勤め、阿弥陀さまのお話しをして、ティタイムの後、除夜の鐘つきの練習 をしました。昔、小学生で来た子ども達の子どもが参加してくれたのは感慨無量ですね。

### 組内寺院の活動(実践運動)



除夕の鐘撞き

(円行寺・小浦、妙願寺・上志賀) 日高町の2ヶ寺は、夕方4時から主に幼児や帰省さ れた外孫らを対象に、数年前から「鐘撞き大会」を 行っています。

**26**名の受講生でスタ

まる



は、ことを目的とし、ご親教「念仏者の生きする」ことを目的とし、ご親教「念仏者の生現に貢献い豊かに生きることのできる社会の実現に貢献が陀如来の智慧と慈悲を伝え、もって自他共に外に知る日(土)からスタートしました。 2月2日(土)からスタートしました。 組門徒推進員養成連続研修会(れんけん)が をもととして門徒・僧侶ともに を養成する連続研修会です。運動」(実践運動)にとりて にとりく 修とも言えるでしょう。をする方々の思いに共感してゆく研通じて自己を見つめ、多様な生き方通じの場ではなく、話し合い法座を研鑽の場ではなく、話し合い法座を

が必要である旨が報告されました。行われ、門徒推進員は組内で現在1分のようこそれんけんへ~の説明がら~ようこそれのはの病の病の説明がある。 ショ第 1 1

ンから始まりました。

と続きました。
歌(真宗宗歌・恩徳讃)の歌唱指導真宗の教章の解説がなされ、仏教讃真宗の教章の解説がなされ、仏教讃副組長から「真宗入門」として浄土・伝道部門担当の永原

話し合い法座では担当の楠原委員まりました。

き入っている方も・・・など自分との価値観の違いなどに聞「なるほど!」「すごいなあ」「かループ討議では、

## 高繩





に、すこしもたがわせおわしまさず」 に、つねにしずみ、つねに流転して、出た、つねにしずみ、つねに流転して、出た、つねに罪悪生死の凡夫、曠劫よりこのか がままた案ずるに、善導の、「自身はことを、

「聖人のつねのおおせ」をお取り次ぎ、新規寺院設立の苦労話を交えながらの法話

最後のまとめで、「お焼香の回数や作 ましたが、参加者の皆さんに「どうする すると、1人の女性が「おし頂かずに1 可だけ焼香するのが正しいと聞いていま 可だけ焼香するのが正しいと聞いていま す」と正式な返答をされました。 れる姿勢が見られたのは、何よりうれしれる姿勢が見られたのは、「お焼香の回数や作

今後の話し合れる姿勢が見ら し合い法座が楽しみですね。

町阿戸の教専寺で開催予定です。なお、第2回は4月13日(土) 第1回れんけんでした。 受講者みんなでわいわいと研鑽できた

B

# ◎第24回日高組真宗法座

係者ら約70名が集まり、熱心に聴聞しました。 期に開催されています 日高町小浦の円行寺で開催され、門徒、寺院関 (実践運動)の重点項目でもあり、毎年この時この法座は日高組の御同朋の社会をめざす運動 日高組主催の第24回真宗法座が12月9日、

院を設立された苦労話などを交えてお取り次ぎ せ」の講題で阿弥陀さまのご本願のいわれを説 の山本泉茂師が登壇され、「聖人のつねのおお をいただきました。 講し、2年後の真宗法座で修了する予定です。 われ、受講者26名が今後2ヶ月ごとの研修を受 法座に先立ち、 真宗法座には、京都教区から本願寺派布教使 在家から僧侶として研鑽され、 第10期連続研修会開講式が行 (詳細記事6ページ)

## ◎門徒総代会

会」でした。 浦円行寺にて開催されました。 30年度門徒総代会後期研修会が2月2日、小 今回は 「布教大

今回の研修は、三人のご講師を招き、お一人 -30分の持ち時間で法話をお聴聞させていた

ん)組・多田大順(だいじゅん)師 ずのり)師(常徳寺)、奈良教区・三山(さんざ へ阪教区・西淀川組・園淵和貴師 布教使は大阪教区・東住吉組・宇野一教(か (順明寺)、 (西法寺)

お慈悲の時間を共にさせていただきました。 ・・・)。笑いあり涙あり・・・阿弥陀さまの に現れ出て下さいます」とのおとりつぎ(・・ 三師共に「阿弥陀さまは、なんまんだぶつの 声の仏様。私の身に至り届いて下さり口

の受講者が出席して研修を受けました。 日、日高町志賀の妙願寺で開講され、25名 第1回れんけん(連続研修会)が2月2

(詳細記事7ページ)

◎組内会・実践運動組僧侶研修会

研修会が2月16日、 第3回組内会並びに日高組実践運動僧侶 志賀即生寺で開催され

越え多文化共生社会を築くため、 認め、共に生きる~の人権啓発教材を鑑賞 後、話し合いを通して、 何ができるのかを学びました。 僧侶研修では「外国人と人権」~違いを 偏見や差別を乗り 私たちに

# ◎30度日高組実践運動推進委員会

開催予定。第3期実践運動重点プロジェク 決算報告並びに事業予定、 ト1年間の評価、各部会の事業経過報告、 て協議します。 3月2日(土)午後2時から志賀即生寺で 予算案等につい

願っています。

# ◎寺族婦人会報恩講・研修会

地域とお寺のつながりを大切に~」につい 師は妙願寺楠原住職、 て研修します 3月5日、志賀妙願寺にて開催予定、 0 「日常の寺院活動~

# ◎30年度日高組定期組会

3月30日 (土)午後2時から由良町網代の (組役員物故者追悼法要)

念興寺にて開催します。組会に先立ち、 します。 役員・門徒総代の物故者追悼法要をお勤め 年度に逝去された住職・僧侶・寺族・責任

組会では、組会議員により今年度事業報 次年度事業計画、

決算報告、

す。 で、すみからすみまで拝読しています。別世界で んでいると事件、事故など一行も書いていないの ※今回は覚性寺さんの結婚式の様子の写真を見て れてしまうと思いますが、読みやすい紙面です。 ほのぼのとしています。いいですね。ひかりを読 ※報恩講の事がわかり勉強になりました。 落ち着きます。

※感謝、 います。 いつもお世話になりまことに有難うござ

お父様もおられたら喜んでいる事でしょうね。過 たび覚性寺の仏前結婚式おめでとうございます ※いつもひかりを楽しみに見ています。又、この なりました。一人でも多くの方が受講される事を ただきました。浄土真宗のお荘厳や香、華、 私はれんけんを受講させていただき修了させてい 三具足について詳しく教えていただき大変勉強に ※前号のひかりにれんけんの案内がありましたが 去に職場が一緒でお世話になりました。 o

法話」はわかりやすく書かれてますので、佛教、※毎号、楽しみに拝読しております。なかでも の親しみがわいてきます。

精進したいと思います。 講さんで教えて頂いたことを少しでも心にとめて だまだわからないことだらけですが、今日の報恩※「ひかり」をいつもたのしみにしています。ま

2日間となりました。 ※昨日、今日と教専寺様の報恩講にお参りさせて ※秋短く早くも冬の到来です。 無事に新しい年が わかりやすく面白く話して下さり有意義な

さってるのに、それ以上に読めなかったり、まだ※十一月は報恩講ですね。ふりがなを打ってくだ 迎えられますように。 まだ勉強不足です。

の投稿を募集しています。「法悦クイズ」に是非チ ャレンジしましょう。同時にご意見ご感想を添えて ひかり編集委員会(広報部)では読者の皆さんから